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专家权威解读专家权威解读““湖北新增病例上万湖北新增病例上万””

编者按：据湖北省卫健委网站13日消息，2月12日0时-24时，湖北省新增新冠肺炎病例14840例
（含临床诊断病例13332例），全省新增病亡242例。为什么新增病例突然暴涨？湖北省新增死亡人数大
增是什么原因？临床诊断病例数又为何会被纳入确诊病例数？针对相关话题，《环球时报》记者兵分多
路采访了数位国内权威专家。

本报记者本报记者 范凌志范凌志 白云怡白云怡 张张 卉卉 赵觉珵赵觉珵

湖北省卫健委官网 13 日公
布，除公布疑似病例、确

诊病例，首次公布新冠肺炎临床
诊断病例具体数字。什么是临床诊断病
例，为什么要将这类病例纳入确诊病例
呢？

据了解，通报临床诊断病例是与
《新型冠状病毒感染的肺炎诊疗方案
（试行第五版）》 相适应，临床诊断病
例可参照确诊病例治疗。

国家卫生健康委新闻发言人、宣传
司副司长米锋13日在国务院联防联控机
制发布会上对12日湖北确诊病例大幅增
加的情况作出回应。

米锋表示，在国家卫生健康委办公
厅、国家中医药管理局办公室印发的

《新型冠状病毒感染的肺炎诊疗方案
（试行第五版）》 中，对湖北省以及湖
北省以外其他省份的病例诊断标准进行
了区分，增加了临床诊断病例分类。对

疑似病例具有肺炎影像学特征者，确定
为临床诊断病例，以便患者能按照确诊
病例相关的要求接受规范化治疗，进一
步提高救治成功率。

那未来湖北以外省市也会参照湖北
的“临床诊断病例”模式来执行吗？武
汉大学健康学院全球健康系主任向浩对
媒体分析称，根据《新型冠状病毒感染
的肺炎诊疗方案（试行第五版）》的要
求，诊疗方案在病例诊断上将湖北省和
湖北省以外其他省份进行了区分。其中
湖北以外其他省份仍分为“疑似病例”
和“确诊病例”两类，湖北省增加“临
床诊断”分类。

同时，湖北省“疑似病例”标准放
宽：只要符合“发热和/或呼吸道症状”

“发病早期白细胞总数正常或降低，或

淋巴细胞计数减少”这两条临床
表现，便可考虑为疑似病例。疑
似病例只要具有肺炎影像学特征

者，为临床诊断病例。向浩解释称，这
意味着，疑似病例只要拍CT，有新冠肺
炎肺部病变特征，在没有核酸检测情况
下，就成为临床诊断病例。

中国疾病预防控制中心原副主任、
公共卫生和流行病学专家杨功焕认为，
这样的临床确诊病例数暴涨应该是“存
量的释放”。湖北最新公布增加了这么
多病例，应该是最近几天快速筛查出来
的临床确诊病例数。看到这个数目，我
们反而应该稍微有一点点放心，因为这
说明把一些传染源真正找到并隔离起来
了。最近几天，还会有新增临床确诊病
例数，但会不会一直保持新增 14000
多，我觉得不一定。这不能意味现在疫
情趋势变得不好了，只是目前措施加强
后的反映。▲

13日 ， 空 军 出 动 包 括
运-20 在内的 11 架军

用运输机，向武汉空运军
队支援湖北医疗队队员和
物资。这是我国国产运-20
大型运输机首次参加非战
争军事行动，也是空军首
次成体系大规模出动现役
大中型运输机执行紧急大
空运任务。

据央视 13 日报道，按
照中央军委命令，13 日凌
晨，空军出动 6 架运-20、3 架伊尔-
76、2架运-9共 3型 11架运输机，分别
从乌鲁木齐、沈阳、西宁、天津、张
家口、成都、重庆 7地机场起飞，向武
汉空运军队支援湖北医疗队队员和物
资。 9 时 30 分许， 11 架运输机搭载
1400 名解放军医护人员和物资抵达武
汉。据报道，上述运输机来自中部战
区空军航空兵某师和西部战区空军航
空兵某师。其中西部战区空军航空兵
某师是首个装备运-20的航空兵师，而
中部战区航空兵某师则装备运-20和伊
尔-76运输机。

公开报道显示，这是抗疫期间空
军运输机第三次降落武汉天河机场。1
月 24 日，3 架军用运输机从上海、西

安、重庆带着首批 450名医疗队员和医
疗物资器材抵达武汉。2月 2日中国空
军出动 8架大型运输机，分别从多地起
飞，向武汉紧急空运 795名军队支援湖
北医疗队队员和58吨物资。

一 位 中 国 军 事 专 家 对 《环 球 时
报》 记者表示，从上述报道来看，继
首装西部战区航空兵某师后，运-20至
少已开始列装第二个航空兵师。这说
明该运输机的装备量已经比较多，正
在逐步形成规模，这意味着空军的战
略投送能力有了新突破。大量装备也
说明这种运输机的设计、制造是成功
的。相关部队能在短时间内完成准
备，顺利完成支援湖北疫情防控紧急
空运任务，说明运-20的技术状态比较

好，具备较高的可靠性，
同时部队训练水平、保障
水平都比较高。

记者注意到，之前的
两次军队支援湖北疫情防控空
运任务，主要使用的是中部战
区航空兵某师的伊尔-76，这也
引发为什么“胖妞”不出动的
疑问。专家表示，伊尔-76是一
款比较成熟的运输机，相关部
队经验也比较丰富，多次执行
重大任务，而上述运输任务的
主要目的地武汉正是中部战区
所负责的辖区，派出中部战区
航空兵部队是“就近用兵”，是
顺理成章的。而此次运输任务

运输量大、涉及范围广，运-20出动当
然是众望所归。

空军专家傅前哨 13 日对 《环球时
报》记者表示，和运-20一同首次亮相
武汉的还有运-9，这表明中国运输机
成体系建设取得巨大成效，建立了完
整的运输机体系。傅前哨强调，在国
产运输机建造方面，中国已经有了巨
大突破。

专家认为，此次运-20参与紧急运
输任务，除了为湖北输送大批人员物
资，也振奋了精神。从网络直播时刷
屏的字幕来看，作为一种我国自行研
制的战略性、标志性、引领性装备，
多架运-20的出现无疑鼓舞了人们抗击
新冠肺炎疫情的士气。▲

为什么确诊人数暴涨为什么确诊人数暴涨

新增病亡人数为何大增新增病亡人数为何大增那为何新增病亡人数也会
大幅增加呢？
北京大学公共卫生学院副

院长王培玉告诉《环球时报》记者，湖
北省将临床诊断病例数纳入确诊病例数
进行公布相当于对确诊的诊断标准进行
了调整，这样一来，此前因“假阴性”
而被归为疑似的病例也被纳入确诊病例
中，这一调整可能也会导致死亡人数在
统计上的变化，导致死因被归为新冠肺
炎的死亡人数出现大幅增加。王培玉认
为，另一个可能的原因是，病发死亡并
非一定是个匀速的过程，湖北省前一阵
子积攒了大量重症病例，也不能排除在
这些大量的病例中许多病人没能救回
来，出现死亡数字激增的现象。

北京大学第一医院呼吸和危重症医

学科主任王广发接受《环球时报》采访
时则表示，增加临床诊断病例的原因之
一是提高新冠肺炎诊断能力，把之前尚
未诊断的存量病例进行了诊断。而因为
临床诊断病例的基数大了，死亡人数也
会增加。如果的确是这样，那么在后续
的几天里，由于存量逐渐消耗殆尽，则
临床诊断病例和死亡病例数都将慢慢回
归常态，或不会再出现如13日公布的大
量新增病例。

不过，王广发提醒，湖北增加临床
诊断病例在让患者浮出水面的同时，在
实施中也要小心可能出现的技术层面偏
差。比如有的医生可能对临床诊断标准

吃得不透，仅将CT等影像学
作为主要标准，忽略了 WBC
不增高或降低，或淋巴细胞降

低等条件，会出现将其他病原引起的肺
炎当作新冠肺炎临床诊断的情况。他建
议，要在医生对诊断标准和影像学特征
的判断上加强培训，增加准确性。

湖北省新冠肺炎疫情防控指挥部 2
月13日召开新闻发布会，北京朝阳医院
副院长童朝晖表示，新冠肺炎患者出现
的是严重的呼吸衰竭，与 2003 年的
SARS相比，病情进展得更快，缺氧发
展得很明显。此外，这次患者心脏受到
的攻击非常厉害，救治起来的难度比以
前要大。因此，我们提出要密切观察这
类患者的生命体征，比如心率、血压、
血氧的变化。▲

刷屏！运-20领衔11机大空运
本报特约记者 李 强 本报记者 郭媛丹

那大量新增的“临床确诊病例”应
该如何收治呢？根据媒体从武汉

市卫健委获得的信息，临床诊断病例治
疗方案等同于确诊患者的治疗方案。

按照第五版诊疗方案，各级各类医
疗机构的医护人员发现疑似病例和临床
诊断病例后，应该立即进行隔离治疗，
疑似病例和临床诊断病例要单间隔离，
对疑似病例和临床诊断病例要尽快采集
标本进行病原学检查。按照省市疫情防
控指挥部的要求，疑似患者集中隔离，
无法明确排除新冠肺炎的发热患者、疑

似患者等在集中隔离点集中隔离、治疗
观察。而定点医院目前抢救重症、危重
症患者和疑似危重症患者，根据这一要
求，临床诊断病例应该先去集中隔离
点，达到重症或危重症就应去定点医
院。进一步病原学检查，即核酸检测
后，如果确诊为轻症，应去方舱医院。

从数据上看湖北以外的新增病例在
减少，另一方面，湖北又宣布新增上万
病例，目前我们处在防疫“战争”什么
阶段呢？中国疾控中心流行病学首席科
学家曾光 13日在接受 《环球时报》 总
编辑胡锡进采访时表示，全国疫情分为
两个战场，一是湖北以外各省市，二是
湖北和武汉，这两个战场形势截然不
同。湖北以外省市正在取得一定进展。
他坚信新增数字会持续下降。另一个战
场是湖北和武汉，情况比较复杂。曾光
表示，武汉和湖北正在走上一条正确的
道路，“把这 1.4万多病例报出来是好
事。把过去存在的一些潜在问题都清理
出来有好处，首先这些人住院方便了，
能够及时治疗，减少危重病人，这对于
减少病死率很重要，同时可以降低他们
到社会上传播的机会。”曾光认为，如
果坚持这种正确的方案，坚决地收治、
隔离，一两个潜伏期就可以翻盘，但最
终还要看隔离的实际执行效果。

华中科技大学同济医院院长王伟
13日接受央视记者采访时表示，从目
前疫情状况来看，我们必须做好中长期
作战的这种准备。▲

两大抗疫两大抗疫““战场战场””
形势如何形势如何

湖北十堰张湾区日前发布包括 9 个
“一律”的通告，让所有居民在家

再待 14天引发外界广泛关注。2月 13
日下午，根据孝感市大悟县政府官网的
消息，该县全县城区（镇区）所有楼栋
实施战时封闭管理。

张湾区副区长、区防指副指挥长肖
旭接受媒体采访时说，张湾区并不是目
前十堰市疫情最严重的地区。截至2月

12日 24时，41万人口的张湾区累计确
诊病例137例，占十堰市确诊病例数近
1/4，排全市第二。此次“战时管制”
通告中的多项举措此前已经实施，而且
见到成效：张湾区已连续三天确诊病例
和疑似病例呈下降趋势。之所以在此时
提出“战时管制”，主要是希望巩固强
化此前的阶段性成果。对于“战时”的
提法，肖旭解释称，提这个“战时”，
是想引起全社会注意，尤其是引起辖区
居民的重视和自觉。

曾光 13日在接受 《环球时报》 总
编辑胡锡进采访时表示，他对湖北省内
的情况不予置评，因为毕竟对于当地防
疫情况不够了解。但他建议在湖北省以
外的地区，一般不要采取这种措施。而
是采取信息为导向的精准措施，比如某
小区有人确诊，那就对外公布到小区为
止，对小区居民公布到单元为止，不要
盲目扩大，只要起到提醒作用就好。▲

湖北两地接连
发布“战时管制令”

本报记者 郭媛丹


